

tado al parecer sólidamente, mostrándose observador sagaz de los fenómenos del alma. V. MIGNET, *Noticia de Jouffroy*, y A. Garnier en el *Diccionario de las Ciencias filosóficas*.

Joukorski (VASILI ANDREEVITCH), poeta ruso, nacido en Bielef, cerca de Tula (1783-1851), dió lecciones de literatura á la esposa y al hijo mayor del emperador Nicolás. Hizo conocer, á los Rusos, los grandes escritores de Alemania y de Inglaterra. Sus obras, 9 tom. en 8º, fueron impresas en San Petersburgo, 1835.

Jourdain V. JORDAN.

Jourdan (MATEO JOUVÉ), llamado *Cortacabezas*, nacido cerca del Puy (1749-1794), francés, sucesivamente herrador, mozo de carnicero, soldado, contrabandista, condenado á muerte por contumacia, tabernero en París con el nombre de *Petit*, fué tristemente célebre en la época de la Revolución. Acusábasele de haber cortado la cabeza á Delaunay, gobernador de la Bastilla y antiguo amo suyo, y de haber sido uno de los asesinos de los guardias de corps en Versalles. Vuelve á encontrarse en Aviñon en 1791, á la cabeza de un cuerpo de voluntarios ó mas bien de forajidos que aspiraban á la reunion del condado Venesino á la Francia por medio del terror. El fué quien dirigió, *el degüello de la nevera de Aviñon*. En 1793, fué comandante de la gendarmería en los departamentos de Veauce y de las Bocas del Ródano, donde señaló su nombre con sus crueldades. El Comité de Salud pública le entregó al tribunal revolucionario porque había arrestando al representante Pelissier; fué condenado y ejecutado el 27 de mayo.

Jourdan (JUAN BAUTISTA, conde DE), mariscal de Francia, nacido en Limoges (1762-1833), hijo de un hábil cirujano, entró en el ejército en 1778, estuvo en América á las órdenes de Estaing y fué licenciado en 1784. Abrió en su pueblo una tienda de mercería y desplegó grande inteligencia para el comercio. En la época de la Revolución volvió al servicio y partió en 1792, como jefe del 2º batallón de voluntarios del Alto Vienne, distinguiéndose al lado de Dumouriez, Custines y Dampierre. En Hondschoote, era general de division cuando cayó herido; Carnot le nombró general en jefe del ejército del Norte y derrotó al príncipe de Coburgo en Wattignies, 15 de oct. 1793; sin embargo, á causa de la franqueza de sus opiniones militares perdió la gracia del Comité de Salud pública y volvió á ocupar el mostrador. Llamado al mando del ejército del Mosela, que llegó á ser luego el de Sambre y Mosa, tomó á Charleroy, derrotó á los Austriacos en Fleurus, y segun Napoleon, salvó á la Francia, 26 de junio de 1794. La Bélgica fué libertada y despues de la victoria del Roer ó de Aldenhoven, quedó dueño de la orilla izquierda del Rin. En 1795, cruzó el rio, pero algo tarde, y hubiera alcanzado brillantes resultados á no haberse visto detenido por la traicion de Pichegrú. Al año siguiente el ejército del Sambre y Mosa invadía otra vez la Alemania, vencedor en un principio, Jourdan tuvo que retroceder ante las fuerzas superiores del Archiduque Carlos. Obtuvo su licencia y fué electo miembro del Consejo de los Quinientos; el 5 de setiembre de 1798, hizo votar la ley de conscripción militar. Presentó la dimision de presidente para ir á mandar el ejército del Danubio, y despues de alcanzar algunas ventajas, se vió rechazado en Stokach, el 5 de marzo de 1799. Reelegido para el consejo de los Quinientos, se negó á secundar á Bonaparte el 18 de brumario, un instante figuró en la lista de proscripción, pero luego fué nombrado inspector general y admor. del Piamonte, Consejero de Estado en 1802, general en jefe del ejército de Italia en 1804, no perdió la gracia de Napoleon, pero no obtuvo ya ningun mando superior porque á los ojos de aquel era demasiado *patriota*. Gobernador de Nápoles en 1806, consejero militar y amigo del rey José, le acompañó á España y fué nombrado mayor general de sus ejércitos, pero en realidad no tuvo autoridad alguna, y no puede hacerse cargo de las faltas y reveses que allí abatieron las armas francesas. Despues de la derrota de Vitoria, entró definitivamente en Francia, 1813. Se adhirió á la destitucion de Napoleon, fué bien acogido por Luis XVIII, mandó la 6ª division militar durante los Cien Dias, y presenció los acontecimientos sin tomar en ellos la menor parte. En 1815 presidió el Consejo de guerra que debía juzgar al mariscal Ney y que se declaró incompetente. Luis XVIII le había nombrado conde; entró en la Cámara de los

Pares en 1819, y en ella defendió las libertades constitucionales. En 1830 fué durante algunos dias ministro de Negocios extranjeros, y despues pasó de gobernador á los Inválidos, en 8º; *Operaciones del ejército del Danubio*, 1799, en 8º; *Memorias para servir á la historia de la Campaña de 1796*, en 8º, 1819.

Jourdan (ANTONIO JACOBO LUIS), médico, nacido en París (1788-1848), cirujano de sanidad militar hasta 1814, y desde entónces consagrado á la medicina, publicó algunas obras y traducciones que le abrieron las puertas de la Academia. Débesele sobre todo, una *Farmacopea universal* en 2 tom. en 8º; un *Diccionario de las voces usadas en las ciencias naturales*, 2 tom. en 8º. Tradujo del alemán: *Historia de la medicina*, de Sprugel; *Historia de la filosofía moderna*, de Buhle; *Historia del derecho romano*, de Hugo; la *Anatomía del cerebro* y el tratado de *Fisiología*, de Tiedeman, el *Manual de Anatomía general*, de Meckel; *Exposicion de la doctrina médica homeopática*, de Hahnemann, etc., etc.

Journiac Saint-Meard (FRANCISCO, caballero DE), nacido en Burdeos (1745-1827), sirvió en el ejército, fué nombrado general por los sublevados de Nancy, pero consiguió apartarse de ellos, y trabajó en el *Diario de la ciudad y de la corte*, lo cual le sirvió para que le encerraran en la Abadía. Salvóse de la muerte, gracias á la franqueza de sus contestaciones, y ha referido los acontecimientos de que fué testigo en un opúsculo intitulado: *Mi agonía, durante 38 horas*, que alcanzó 18 ediciones en 1793. Sin embargo, no fué molestado y se contentó con tomar el título de presidente y general en jefe de la Sociedad universal de los Papamoscas. Era un hombre espiritual, que no fué considerado como importante ni temible, cosa que le salvó.

Jouveney ó Jouvancy (JOSÉ DE), sabio jesuita, nacido en París, 1643, profesó la retórica en Caen, en la Fleche, en el Colegio de Luis el Grande, y fué llamado á Roma en 1699, para continuar la historia de su sociedad. Murió en 1719. Escribió en latin con pureza y elegancia, y prestó grandes servicios á la instruccion de la juventud. Se le deben buenas ediciones de *Perseo*, *Juvenal*, *Terencio*, *Horacio*, *Marcial*, *Ovidio* y de muchos libros de *Ciceron*; un *Novus apparatus* (diccionario) *græco latinus, cum interpretatione gallica*, 1681, en 4º; *De ratione descendendi et docendi*, tratado reducido de los estudios, celebrado por Rollin; *Appendix de Diis et Heroibus*, ó mitología elemental, libro que ha llegado á ser clásico; *Historia societatis Jesu, pars quinta*, en fol., 1591-1616, obra condenada en Francia por el Parlamento, 1713; Poesías, discursos en latin, etc.

Jouvenet (JUAN), pintor, nacido en Rouen, (1647-1717), de una familia de artistas, pasó á París muy jóven, y ejecutó para la cofradía de los Plateros el gran cuadro de *Jesus curando á un paralítico*, que fué aplaudido y que todavia se admira en la catedral de Nuestra Señora. No tenia entónces mas que 19 años; Lebrun le alentó y le hizo entrar en la Academia, en 1673, y como obra de recepcion, presentó *Ester desmayada en presencia de Asuero*, uno de sus mejores cuadros. Llegó á ser rector y director de la Academia. Hacia los últimos años de su vida, paralítico de la mano derecha, se acostumbró á pintar con la izquierda, y compuso la *Visitation de la Virgen*, que figura tambien en Nuestra Señora; el Louvre posee retratos suyos, el *Descendimiento de la Cruz*, la *Resurreccion de Lázaro*, *Jesus curando á los enfermos*, la *Pesca milagrosa*; en los Gobelinos, hay tapicerías á que han servido de modelo sus bellas composiciones, y que fueron escogidas por Pedro el Grande. En la capilla de Versalles y en los Inválidos hay tambien obras suyas. Se ha celebrado la riqueza de su composicion, la seguridad de su dibujo y la fuerza de la expresion; pero el colorido es precisamente su parte débil.

Joux (LAGO DE), en el canton de Vaud (Suiza), al pié del Jura, tiene 7 kil. de largo y 2 de ancho, y lo cruza el Orbe. Abunda en pesca y está sujeto á grandes crecidas.

Joux (VALLE DE), formado en el Jura se extiende 26 kil. en el seno de esas montañas, encierra los lagos de los Rousses, de Joux y de Brerets, y lo cruza el Orbe. La parte que está en el distrito de San Claudio (Francia) es estéril, y la otra, correspondiente al canton de Vaud, está poblada de árboles y tiene hermosos prados. Desmontado por monjes Premons-

tratenses en el siglo XII, sirvió de asilo en el siglo XVII á muchos calvinistas franceses.

Joux (Fuerte de), *Jovium*, *Juca*; está á una altura de 200 metros, cerca de la orilla derecha del Doubs, á 5 kil. S. E. de Pontarlier (Doubs, Francia); domina el camino que va á Neuchatel y Lausana. En él murió el famoso Toussaint-Louverture.

Jouy en Josas, aldea del distrito y á 6 kil. S. E. de Versalles (Sena y Oise), junto al Bievre. Antiguo señorío del condestable de Clisson, erigido en condado en 1654. Célebre manufactura de telas estampadas, fundada por Oberkampf en 1760.

Jouy (VICTOR JOSÉ ETIENNE, llamado DE), literato, nacido en Jouy, cerca de Versalles, en 1764 ó 69, hijo de un comerciante, sirvió muy jóven en las Indias Orientales y fué héroe de muchas aventuras novelescas. Varias veces escapó á la muerte como por milagro, y volvió á Francia despues de la toma de la Bastilla. Sucesivamente periodista, capitán, ayudante, general, proscrito, condenado á muerte; se refugió en Suiza, volvió á París despues del 9 termidor, combatió con Menou contra los terroristas el 2 de prairial, y nombrado comandante de la plaza de Lila, pidió su retiro en 1797 para consagrarse á las letras. Dió al principio algunas canciones y zarzuelas, que fueron aplaudidas, tales como las intituladas: *¿Qué haremos? la Hija en lotería*, el *Cuadro de las Sabinas*, y algunas comedias que no tuvieron éxito; pero mostró su talento lírico, escribiendo con Spontini, en 1807, la *Vestal*, que alcanzó el premio decenal en 1810. Fueron igualmente aplaudidas *Hernan Cortés* (Spontini), en 1809; *las Bayaderas* (Castel), 1810; *los Abencerrages* (Querubini), 1813, y *Moisés*, 1827; *Guillermo Tell*, 1829 (con Rossini). En 1813 se ensayó en la tragedia con *Tippo-Saib*, y *Sila*, 1812, cuyo buen éxito fué en gran parte debido á Talma; *Belisario*, 1825; *Juliano en las Galias*, 1827, fueron recibidos con frialdad. Jouy escribió desde muy jóven en los periódicos con mas facilidad que verdadero talento. Despues, en 1812, pasó en revista las costumbres, las ridiculeces y las extravagancias de la época, y sus artículos del *Ermitaño de la calzada de Antin* obtuvieron una boga europea. A estos artículos se siguieron otros varios mucho mas inferiores; el *Ermitaño en Guyana*, el *Ermitaño en provincia*, el *Franco charlatan*, que fueron publicados en el *Mercurio de Francia* y en la *Minerva*. Vió con placer el regreso de los Borbones, pues mas de una vez habia trabajado con Luis XVIII. Ingresó en la Academia francesa en 1815; pero despues de la 2ª Restauracion, su pluma estuvo al servicio de la idea liberal y en contra de los reaccionarios; fundó varios periódicos, colaboró en la *Nueva Biografía de los contemporáneos*, y varias veces se vió perseguido y condenado por el gobierno. En esta ocasion escribió con *Jay los Ermitaños en la cárcel*, que alcanzaron un éxito inmenso. Varias de sus piezas fueron prohibidas por la censura. Despues de 1830, fué bibliotecario en jefe del Louvre. Desde 1823 á 1827 publicó él mismo sus *Obras completas*, en 27 tom. en 8º. Escribió mucho, á veces con sagacidad, precision y talento; pero con poca profundidad y en estilo desaliñado. Ninguna de sus obras es verdaderamente notable, y sin embargo, ocupa un lugar entre los escritores mas decididos y activos en la guerra hecha por el partido liberal á las tendencias y espíritu de la restauracion.

Jove (PABLO), V. GIOVIO.

Jove, nombre de Júpiter.

Jovellanos (GASPAR MELCHOR DE), hombre de Estado y poeta español, nacido en Gijón (1744-1811), escribió el *Delincuente honrado*, comedia que alcanzó mucho aplauso; *Ocios juveniles*, poemas líricos y satíricos, entró en el Consejo de Castilla en 1794, y fué ministro de Gracia y Justicia en 1797, pero perdió por intrigas de Godoy el favor del monarca, y se vió obligado á renunciar su cartera. Vivió desde entónces retirado, entregándose á sus útiles trabajos literarios, científicos y de jurisprudencia y legislación, y llegada la época de la invasion francesa, rehusó los ofrecimientos de José Bonaparte y fué uno de los miembros mas activos de la Junta Central que dirigió la lucha contra la Francia. Murió de una pulmonía fulminante, en el puerto de Vega, á los 66 años de edad. Dejó numerosos opúsculos y *Memorias políticas*, traducidas al francés en 1825. Sus *Obras completas* se publicaron en Madrid, 1832, 8 tomos. Entre ellas figura

el excelente *Informe en el expediente de la ley agraria*, etc.; *Cartas, sobre la Vida retirada*, sobre los *Vanos deseos y Estudios de los Hombres*; *Memoria sobre el Establecimiento de los Montes de Piedad*; otra *Sobre la Necesidad de un buen Diccionario geográfico*, etc., etc.

Joviano (FLUVIO CLAUDIO), emperador romano, nacido en Singiduno, 331, capitán de guardias del palacio en tiempo de Juliano; á la muerte de este, 363, sus soldados le proclamaron emperador. Dirigió la retirada del ejército y cedió vergonzosamente á Sapor, rey de Persia, las 5 provincias transtigritanas. Revocó las leyes de Juliano contra los cristianos y regresando hacia Constantinopla, murió en Dadastana (Galacia), 364.

Jovino, general romano, nacido en Reims, lugarteniente de Juliano en la Galia, rehusó el imperio á la muerte de dicho príncipe, rechazó á los Alemanos en 366, y nombrado cónsul, murió en 379. Embelleció á Reims con varios monumentos, y aun existe allí su sepulcro, magnífica obra de escultura. Atribúyesele la fundacion de Joigny y de Joinville.

Jovino, noble galo, proclamado emperador en Maguncia, en 411, fué apoyado por los Burgundiones y los Alanos, pero en Valence le cogió prisionero Ataulfo, rey de los Wisigodos, y fué condenado á muerte por el prefecto Dardano. Su hermano *Sebastian*, á quien él habia nombrado César, corrió la misma suerte.

Joviniano, heresiarca romano, muerto despues de 412, monje en Milan, predicó contra la abstinencia, la virginidad y el libre arbitrio; le combatieron San Jerónimo y San Agustín, y el papa Siricio y el concilio de Milan le condenaron en 390.

Joyant (JULIO ROMANO), paisista, nacido en París, (1803-1854), mereció por sus hermosas vistas de Venecia el sobrenombre de *Canaletto francés*. Admirarse y son buscados especialmente sus dibujos á la tinta.

Joyeuse, *Gaudiosa*, cab. de canton del distrito y á 12 kil. S. O. de Largentiere (Ardeche, Francia), junto al Baume. Gusanos de seda, mercados muy frecuentados; 2,235 hab. Esta villa, erigida en baronia y luego en vizcondado hacia 1450, lo fué en ducado, con la cualidad de par, para Mariano de Joyeuse, 1581, y para Luis de Melun, en 1714.

Joyeuse (GUILLERMO, vizconde DE), de una familia antigua del Gevaudan, primero obispo de Aleth, dejó la Iglesia cuando llegó á ser padre de familia y fué nombrado mariscal de Francia en 1582, gracias al crédito de su hijo Mariano. Murió en 1592.

Joyeuse (MARIANO, duque DE), hijo del precedente, (1561-1587), dió pruebas de valor en el sitio de La Fere, donde cayó herido, 1580; llegó á ser uno de los favoritos de Enrique III, duque y par, almirante, y primer gentilhomme de cámara; casó con Margarita de Lorena, hermana de la reina, y fué nombrado gobernador de la Normandía. Afecto al rey, mandó un ejército en Gascuña, mostrándose cruel con los calvinistas. Sin embargo, su favor se veía amenazado por el de Epernon, cuando fué muerto en la batalla de Coutras, combatiendo contra Enrique de Navarra, el 20 de octubre de 1587.

Joyeuse (FRANCISCO DE), hermano del anterior, (1562-1615), fué sucesivamente arzobispo de Narbona, de Tolosa y de Rouen. A la edad de 21 años habia ya recibido el capelo de cardenal. Sirvió de mediador para la reconciliacion de Enrique IV con el papa, presidió la Asamblea del clero en 1605, consagró en San Dionisio á Maria de Médicis como Regente, y en Reims á Luis XIII, como rey, y presidió los Estados generales de 1614. Se dice que tuvo la primera idea del canal del Languedoc.

Joyeuse (ENRIQUE, duque DE), hermano del que antecede (1567-1608), conocido con el nombre de conde *del Buchage*, combatió contra los protestantes en el Languedoc y en Guyena, se casó con la hermana del duque de Epernon, enviudó pronto, y en 1587, tomó el hábito de capuchino, con el nombre de *Hermano Angel*. Despues de la jornada de las Barricadas, los Parisienses le diputaron cerca de Enrique III, en Chartres, á la cabeza de una procesion, en la cual representó la persona de Jesus durante la Pasion. En 1592, obtuvo dispensas para abandonar su convento, siendo despues en el Languedoc uno de los últimos jefes de la Liga que se sometieron á Enrique IV. Fué nombrado mariscal y gobernador del Languedoc. En 1600,

volvió á dejar de nuevo el mundo, predicó en París, marchó á Roma á pié y descalzo, durante el invierno, cogió una calentura y murió en Rivoli.

Joyeuse Grandpré (JUAN ARMANDO, MARQUÉS DE), de otra rama de la familia de los anteriores (1631-1710), conocido primero con el nombre de caballero de Grandpré, sirvió en el ejército con distinción, desde 1648, y en 1674 llegó á teniente general. Fué nombrado mariscal de Francia en 1693, y en la batalla de Nerwinde mandaba el ala izquierda. En 1703, era gobernador de los Tres Obispos.

Joze (ANTONIO), poeta portugués, judío, fué quemado vivo por la Inquisición en 1745. Sus comedias, impresas con el título de *Teatro cómico portugués ó Teatro del Judío*, le valieron el nombre de *Plauto portugués*. Son originales, ingeniosas y chispeantes, pero sus gracias son triviales, y el estilo bastante descuidado.

Juan Bautista (SAN), llamado el *Precursor*, muerto hácia el año 31, hijo del sacerdote Zacarías y de Isabel, descendiente de Aaron, nació 6 meses ánt. de J. C. Su nacimiento había sido predicho á su padre por el ángel Gabriel. Retiróse, siendo jóven, á la soledad, y predicó en las orillas del Jordán la venida del Mesías. Cubierto de pieles de camello y con una correa en la cintura, bautizaba á los Judíos que acudían en turba por escucharle. El mismo Jesús quiso ser bautizado por su mano, y le aclamó el mayor de los hombres. Fué encarcelado por el tetrarca de Galilea Heródes Antipas, á quien él había censurado su incestuoso casamiento con Herodías, mujer de su hermano Filipo. Salomé, hija de Herodías, cautivó el corazón de Heródes, bailando en su presencia; prometió darle lo que ella deseara, y Salomé le pidió la cabeza de Juan, que le fué presentada en un azafate. La Natividad de San Juan Bautista, se celebra el 24 de junio y su degollación el 29 de agosto.

Juan Evangelista (SAN), apóstol predilecto de Jesucristo, hijo del Zebedeo y de Salomé, hermano de Santiago el Mayor; nacido en Bethsaida, de Galilea, ejerció primero el oficio de pescador. Contaba cerca de 25 años, cuando siguió á Jesucristo, quien le amaba íntimamente. Le acompañó hasta el Monte Calvario, y su maestro le dió el encargo de consolar á María. Asistió al Concilio de Jerusalén el año 51, recorrió el Asia Menor predicando el Evangelio, vivió largo tiempo en Efeso, y según Tertuliano y San Jerónimo, en tiempo de Domiciano, fué conducido á Roma y arrojado en un tonel de aceite hirviendo; salvado por milagro, le desterraron á Patmos. Murió, muy entrado en años, en Efeso y al principio del reinado de Trajano. En dicha ciudad redactó su *Evangelio* en lengua griega. Atribúyesele igualmente el *Apocalipsis*, profecía llena de imaginación mística, y 3 *Epístolas* que figuran en los libros canónicos. El Águila es su emblema. La Iglesia le celebra el 27 de diciembre.

Juan Crisóstomo (SAN), padre de la Iglesia griega, nacido en Antioquia, 347-407, hijo de Segundo, maestro de la milicia en Siria, y educado por su madre Antusa, viuda á los 29 años. Libanio fué su maestro; consagróse al foro, cuando estaba ya al servicio del obispo de Antioquia, Melecio; luego se retiró á la soledad en 364, y por último, despues de la muerte de su madre, le ordenó de sacerdote Flaviano, el sucesor de Melecio, 386. Sus escritos le habían hecho célebre, y su elocuencia le valió el sobrenombre de Crisóstomo (Boca de Oro); contribuyó especialmente á salvar á sus compatriotas de las iras de Teodosio, y su fama se extendió por todo el Oriente. Protegido por el ministro Eutropio, fué nombrado arzobispo de Constantinopla por Arcadio, 398. Entonces pudo desplegar su genio y sus virtudes en una vasta escena, practicando reformas en su Iglesia, usando de su popularidad en alivio de los pobres, dando ejemplo á los ricos, protegiendo á los desgraciados como al culpable Eutropio, á quien salvó de la ira del príncipe y del pueblo. Provocó contra sí muchos odios; un rival celoso, el patriarca de Alejandría, Teófilo, incitó contra él á Epifanio, obispo de Chipre, quien quiso obligarle á condenar á Orígenes, y la Iglesia de Oriente sufrió graves perturbaciones. La emperatriz Eudojia, cansada de las censuras indirectas de San Juan Crisóstomo, decidió al débil Arcadio, á que reuniese un Concilio en Constantinopla en el cual Juan fué condenado sin ser oído; y preso durante la noche, fué conducido al destierro de Prinetos

en el golfo de Nicomedia, 403. Pero el pueblo se sublevó, un terremoto que á la sazón tuvo lugar aterró á la emperatriz, y Crisóstomo volvió á ser llamado y recibido con universales aclamaciones. No tardó mucho en herir de nuevo á la emperatriz con la franqueza de sus palabras, y un nuevo concilio volvió á condenarle en 404. En vano reclamó el apoyo del papa; á pesar de las conmociones populares en favor suyo, vióse vendido por sus mismos soldados, que le condujeron de pueblo en pueblo hasta Cúcusa, en el Tauro, y al fuerte de Arabiso; de allí fué trasladado á Pitonto en Abasia á pié y con la cabeza desnuda, escoltado por la tropa. Extenuado por la fatiga, murió cerca de Comana del Ponto. Desde 414, el papa Inocencio I le consignó en la lista de los santos; sus cenizas fueron llevadas á Constantinopla en 438; y venérasele como á un mártir el 27 de enero. Dejó numerosas obras, que, no obstante sus muchas repeticiones y prolijidad, justifican su fama. Discípulo de la antigüedad griega y latina, fecundo, vehementemente, de una elocuencia apasionada, escribió con pureza y elegancia; su estilo recuerda la mejor época de la literatura griega. Censúrasele de violento en sus invectivas, y sin embargo era tolerante respecto á las personas. Sus *Obras*, tratado sobre el dogma, discursos, homilias, panegíricos, letras, comentarios, etc., se han publicado muchas veces. Las principales ediciones son las de H. Savile, Eton, 1612, 8 tom. en fol.; Fronton du Duc, greco-latina, París, 13 tom. en fol.; Montfaucon y los Benedictinos, 13 tom. en fol., 1748-1738; Dubner y Fix, 43 tom. en 4º, 1838-1840; Gaume 26 tom. en 8º, 1838-1840, etc. — Las *Homilias* y las *Obras escogidas* fueron traducidas por Auger, 1745, 4 tom. en 8º. — V. Villemain, *Elocuencia cristiana* en el siglo IV.

Juan el Limosnero (SAN), probablemente nacido en Amatonte (Chipre), de cuya ciudad su padre era gobernador; fué patriarca de Alejandría en 606 ó 609, y murió ántes del 616. Alcanzó celebridad por su caridad inagotable. Los Griegos celebran su fiesta el 11 de nov., Roma el 23 de enero y Francia el 9 de abril.

Juan Damasceno (SAN), escritor eclesiástico, nacido en Damasco hácia el 676, muerto hácia el 756, hijo, según se dice, de un gobernador cristiano, nombrado por los califas. Tuvo por maestro á un religioso italiano, llamado Cosme, y se retiró al monasterio de San Sabas, en Palestina. Luchó con valor contra los Iconoclastas y se hizo célebre, en particular, por sus numerosas obras filosóficas y de teología. Fué el precursor de los Escolásticos. Los Griegos le honran el 29 de noviembre y el 4 de diciembre, y los latinos el 6 de mayo. La edición mas completa de sus obras, es la de M. Le Quien, París, 1712, 2 tom. en fol., se encuentran en ella: *Sobre las herejías*, *Exposición de la fe ortodoxa*, *Contra los adversarios de las Santas imágenes*, *Contra los Maniqueos*, *sobre la Santísima Trinidad*, etc. Atribúyesele la Restauración del canto de la Iglesia griega, gran número de himnos y cánticos todavía en uso, un *Tratado de la música religiosa*, publicado por el abate Gerbert y traduc. por Villoteau.

Juan Gualberto (SAN). V. GUALBERTO.

Juan Climaco (SAN), doctor de la Iglesia, nacido en Palestina, hácia el 525. Abad del monte Sinai, el año 600, murió en 605. Debe su nombre al título de su obra principal, *Climax ó Escala del cielo*, traducida al francés por Arnauld de Andilly. Sus obras fueron publicadas en folio y texto greco-latino, el año 1633. Conmemórase el 30 de marzo.

Juan Colombino (SAN), rico ciudadano de Suecia, fundador de la orden de los *Jesuitas*, en 1363. La Iglesia le celebra el 8 de febrero.

Juan de Mata (SAN), nacido cerca de Barceloneta (Provenza), 1160-1213, doctor de teología en París, sacerdote que, unido á Félix de Valois, fundó en Cerfroi, cerca de Meaux, la orden de la Santísima Trinidad ó de la Redención de cautivos, orden que Inocencio III confirmó en 1199. Los religiosos llevaban hábito blanco con cruz roja y azul en el pecho. Cerfroi llegó á ser la capital de la orden. Felipe Augusto protegió á los religiosos, que en París fueron llamados *Maturinos* (de su capilla dedicada á San Maturin), y en España, *Padres de la Merced*. Juan de Mata estuvo varias veces en Africa á rescatar cautivos, y falleció en Roma. Inocencio XI le canonizó en 1679. La Iglesia le reza el mismo día que á San Juan Colombino.

Juan de Meda (SAN), nacido en Meda, cerca de Como, á fines del siglo XI, muerto en 1159; se retiró á una soledad cerca de Como, siendo sacerdote, entró en la compañía de los *Humillados* y formó con ellos una orden religiosa. Fué canonizado por Alejandro III.

Juan de Dios (SAN), nacido en Monte-Mor el Novo (Portugal), 1495-1550, de padres pobres, fué primero pastor, luego soldado de Carlos Quinto y despues de licenciado, mozo de cordel; hizo penitencia por los desórdenes de su juventud y se consagró al servicio de los enfermos. Tomó el nombre de *Dios*, estableciéndose en Granada, donde fundó la orden de la *Caridad*, á quien Pio V, dió la regla en 1572. Los religiosos de la Caridad, establecidos en Francia en 1601, recibieron de María de Médicis el edificio en que hoy existe el hospital de la Caridad. Los Italianos los llamaban *Fate Bene, Fratelli* (Haced bien, Hermanos); los Españoles, *Hermanos de la Caridad ú Hospitalarios*. Juan de Dios, canonizado en 1690, figura en el calendario el 16 de mayo.

Juan de la Cruz (SAN). V. CRUZ (San Juan de).

Juan Capistrano (SAN). V. CAPISTRANO.

Juan Nepomuceno (SAN). V. NEPOMUCENO.

Juan Francisco de Regis (SAN). V. REGIS.

Juan de Brito (El Bienaventurado), nacido en Lisboa en el siglo XVII, era de la orden de los Jesuitas, pasó de misionero á la India, hizo muchas conversiones y fué martirizado en 1693. Pio IX le beatificó en 1851.

PAPAS.

Juan I (SAN), toscano de nacimiento, papa desde 523 á 526, enviado por Teodorico, rey de los Ostrogodos, á la corte del emperador Justino, para hablarle en favor de los Arrianos perseguidos. Consagró al emperador en Constantinopla, 525; pero no consiguió lo que deseaba. Teodorico le encerró en un calabozo, donde pasó el resto de sus días. Celebrase su fiesta el 27 de mayo.

Juan II, nacido en Roma, apellidado *Mercurio* á causa de su elocuencia, papa desde 532 á 535, recibió y aprobó la profesion de fe de Justiniano I.

Juan III, noble romano, papa desde 560 á 573, terminó en Roma la basílica de los Doce Apóstoles.

Juan IV, nacido en Zara (Dalmacia), papa del 640 á 642, condenó á los Monotelitas y el *Eclesiastis* del emperador Heraclio. Rescató muchos cristianos prisioneros de los Esclavos.

Juan V, nacido en Siria, papa desde 686 á 687.

Juan VI, griego de nacimiento, papa desde 701 á 705, fué amenazado por el emperador Tiberio II, y contuvo las devastaciones de Jisulfo, duque de Benevento.

Juan VII, griego de nacimiento, papa desde 705 hasta 707, se mostró algo débil con el emperador Justiniano II, y recibió de Ariberto, rey de los Lombardos, 707, los dominios arrebatados en otro tiempo á la Santa Sede en los Alpes Cocianos.

Juan VIII, nacido en Roma, papa desde 872 á 882, mostró mucha actividad, pero vivió en circunstancias difíciles. Pagó tributo á los Arabes, y arrojado de Roma por Lamberto, duque de Espoleto, fué á refugiarse en Francia. Coronó á Luis el Tartamudo, reunió un concilio en Troyes y no pudo conseguir auxilios. Trató de reconciliar á Focio, patriarca de Constantinopla, con la Iglesia romana. Coronó á Carlos el Gordo, emperador, pero no recibió de él el menor socorro. Censúrasele de haber prodigado las excomuniones. Hay gran número de buletos de este pontífice en la *Colección de los concilios* de Labbé, tom. IX.

Juan IX, nacido en Tibur, fraile benedictino, fué papa desde 898 á 900. Rehabilitó la memoria del papa Formoso.

Juan X, primero obispo de Bolonia y arzobispo de Rávena, papa desde 914 á 928 por el favor de la poderosa Teodora. Se mostró justo y firme, reunió á los príncipes de la Italia meridional y derrotó á los Sarracenos en las márgenes del Garigliano. Despues de la muerte de Teodora, su hija Marozia y su esposo Guido, encarcelaron al papa, y le hicieron dar muerte en su prision.

Juan XI, hijo de Marozia, electo papa por la influencia de su madre, 931, fué derribado por su hermano Alberico, quien le encerró en un calabozo, donde murió en 936.

Juan XII, hijo del patricio Alberico. Llamábase Octavio y fué el 1º Pontífice que cambió de nombre.

Se hizo elegir papa en 956, á la edad de 18 años. Llamó contra su enemigo Berangner, rey de Italia, al poderoso Oton I de Alemania, á quien coronó emperador en Roma el 962. Pronto se indignaron, y Oton convocó un concilio para juzgar al papa y deponerle, 963. Pero, despues del regreso del emperador, los Romanos expulsaron á Leon VIII y repusieron á Juan XII, muerto poco tiempo despues, en 964.

Juan XIII, Romano, obispo de Narni, papa desde 965 á 972, por la proteccion de los Alemanes. Los Romanos le depusieron, y cuando Oton I le hubo restablecido, se vengó cruelmente. Coronó á Oton II como emperador en 967.

Juan XIV, nacido en Pavia, obispo de esta ciudad, papa desde 984 á 985, gracias á Oton II. Murió encarcelado en el castillo de San Angelo, por el antipapa Bonifacio.

Juan XV, papa en 985, según parece, ni aun siquiera fué consagrado.

Juan XVI, papa desde 986 á 996, expulsado de Roma por el tribuno Crescencio, llamó á Oton III en su socorro, y volvió á entrar en la ciudad. Entonces tuvo lugar la primera canonización solemne, la de San Uldarico, obispo de Augsburgo.

Juan XVII, antipapa desde 997 á 998, Griego de origen y opuesto por Crescencio á Gregorio V, quien le condenó á muerte.

Juan XVIII, papa en 1003.

Juan XVIII, Romano, papa desde 1003 á 1009, abdicó para hacerse monje de San Pablo en Roma.

Juan XIX, papa de 1024 á 1033, sucedió á su hermano Benedicto VIII, coronó á Conrado II en 1027; los nobles le echaron de Roma en 1033, y fué repuesto por Conrado II.

Juan XXI, *Pedro*, hijo de Julian, nacido en Lisboa, de una familia noble, médico y filósofo distinguido, arzobispo de Braga, obispo cardenal de Frascati y papa desde 1276 á 1277. Quiso restablecer la paz entre los príncipes cristianos y la concordia entre ambas Iglesias, á fin de armar una nueva cruzada. Murió aplastado por el hundimiento de un cuarto en su palacio de Viterbo.

Juan XXII, *Santiago de Euse*, nacido en Cahors (Francia), hácia 1244, obispo de Frejus, arzobispo de Aviñon, cardenal obispo de Oporto. Despues de un interregno de mas de 2 años, desde la muerte de Clemente V, fué nombrado papa en Lyon, en 1316, y fijó su residencia en Aviñon. Mostró mucha actividad para todos los negocios de la Iglesia, tenia genio reformador, creó muchos obispos, promulgó las constituciones de Clemente V, que fueron un nuevo manual de jurisprudencia canónica, trató de apaciguar las querellas que dividían entonces á los Franciscanos, se declaró partidario de la *comun observancia* y contra los que predicaban la renuncia completa de los bienes temporales. De este modo se atrajo numerosos enemigos. No era de opinion de emprender una nueva cruzada, en el estado de division en que se encontraba la cristiandad, viéndose obligado á excomulgar y combatir contra los partidarios de Pastoureaux, que querían emprender la degollación de los Judíos. El emperador Luis de Baviera, apoyado por los Franciscanos, por el célebre doctor Guillermo de Ockam y por el general mismo de la orden, Miguel de Cesena, que fué enemigo suyo. Juan XXII lanzó su excomunion contra el emperador, quien se hizo coronar en Roma rey de los Romanos, 1327, y le opuso á Pedro de Corbario. Por todas partes, los doctores, los príncipes y los pueblos, se levantaron contra el poder pontificio, y se llegó hasta el caso de acusar al papa Juan de herético. Agotó en estas contiendas las últimas fuerzas de su vida y murió en 1334.

Juan XXIII, *Baltasar Cossa*, nacido en Nápoles, había llevado una vida muy aventurera; siendo noble se hizo corsario, despues llegó á ser arcediaco de Bolonia, cardenal diácono de San Eustaquio, y legado en el mismo Bolonia. Vióse obligado á poner sitio á esta ciudad sublevada, y la trató con tal rigor, que Gregorio XII censuró enérgicamente su conducta. A la muerte de Alejandro V, fué electo papa en Bolonia, 1410. En este tiempo había otros dos papas: Benedicto XIII, elegido por los cardenales de Aviñon y Gregorio XII, reconocido por algunos príncipes de Alemania é Italia. Juan XXIII tuvo por enemigo á Ladislao, rey de Nápoles, y solicitó el apoyo del emperador Segismundo, cuya elección había él favorecido. En vano excomulgó á Ladislao, predicando una

cruzada contra él. Segismundo no le fué tampoco mucho mas favorable. La anarquía reinaba en la Iglesia, y Juan XXIII tuvo que convocar el concilio general de Constanza, en 1414. La Asamblea le pidió que renunciase á la tiara; firmó el acta de abdicacion y Segismundo le sometió á su vigilancia. Juan ganó el apoyo del duque de Austria y consiguió huir disfrazado de palafrenero; pero inútilmente protestó contra la violencia de que habia sido víctima. El Concilio, arrastrado por el emperador y por la elocuencia de Gerson, se declaró superior al papa, y Juan, preso en Friburgo, fué depuesto solemnemente en 1415. Encerrado en el castillo de Heidelberg durante 4 años, al recobrar su libertad, fué á echarse á los piés de Martin V, quien le nombró cardenal obispo de Frascati. Murió siendo dean del Sacro Colegio, en 1419.

EMPERADORES, REYES Y PRÍNCIPES.

Juan, secretario del emperador Honorio, fué proclamado emperador y sostenido por Aecio en 424; sorprendido en Ravena, fué muerto en Aquilea, por órden de Placidia, madre de Valentiniano III, en 425.

Juan I, Zimisce, emperador de Oriente. V. ZIMISCES.

Juan II Comneno ó Calo Juan, hijo del emperador Alejo I, nacido en 1088, irónicamente llamado Calo Juan (Juan el Hermoso), á causa de su fealdad. Heredó á su padre en 1118, reprimió una conspiracion de su hermana Ana, que queria colocar en el trono á su marido Nicéforo Brieno, y gobernó con rigidez y prudencia. Le han apellidado el *Marco Aurelio bizantino*. Combatió con ventaja contra los Turcos, arrojó á los Petchenecos mas allá del Danubio, sometió á los Servos, derrotó á los Húngaros, conquistó los Estados del príncipe Armenio Livon, que formaron la Armenia 4ª, 1131, y recibió tributos de Raimundo, príncipe de Antioquia. Hirióse en la caza y murió á consecuencia de sus heridas; 1143. Dejó por sucesor á su hijo Manuel.

Juan III, Vatacio. V. VATACIO.

Juan IV, Lascaris. V. LASCARIS.

Juan V, Cantacuzeno ó Cancuzeno, V. CANTACUZENO.

Juan VI y Juan VII, Paleólogo. V. PALEÓLOGO.

Juan sin Tierra (llamado así porque no recibió de su padre dominio alguno, á causa de su corta edad), rey de Inglaterra, 4º hijo de Enrique II y de Leonor de Aquitania, nacido en 1166, tomó parte en la sublevacion de su hermano Ricardo, contra el anciano rey, acelerando así su muerte, 1189. Ricardo, una vez en el trono, dió á Juan numerosos dominios; pero durante la 3ª cruzada pretendió este usurparle el poder, contra la voluntad del canceller Guillermo Longchamp, y cuando tuvo noticia de la cautividad de Ricardo, se puso de acuerdo con Felipe Augusto para despojarle. Ricardo, vuelto á la libertad le perdonó generosamente. A la muerte de este, 1199, Juan se apoderó de su herencia, usurpando los derechos de su sobrino Arturo, quien tuvo que resignarse por fuerza, cuando Felipe Augusto vendió la paz á Juan sin Tierra, en cambio del condado de Evreux. Juan, príncipe vicioso, cruel y cobarde, pronto se creó numerosos enemigos. Se apoderó de Isabel de Angulema, separándola de Hugo, conde de la Marca, quien trató de vengarse, y obtuvo el apoyo de Francia. Se apoderó en Mirebeau (Poitou) del joven Arturo, quien habia vuelto á tomar las armas; le llevó de prision en prision, y segun las tradiciones populares, le asesinó él mismo en Rouen, 1202. Citado por Felipe Augusto ante el tribunal de los pares de Francia, se negó á comparecer, fué declarado traidor y excluido de todos sus feudos franceses. Felipe le quitó la Normandía, el Anjou, el Maine, la Turenna, el Poitou, sin que Juan, entregado á groseros placeres intentase defenderse. Hasta entró en lucha contra la Iglesia, tratando de nombrar arzobispo á uno de sus favoritos contra la voluntad de los monjes de Cantorbery; Inocencio III, tomado por árbitro, le designó al cardenal Estéban Langton. Juan no quiso reconocerle, aterró á la Inglaterra con sus iras y puso al papa en el caso de lanzar un entredicho contra su reino. Felipe Augusto, encargado de ejecutar la sentencia de deposicion armó una grande escuadra para pasar á Inglaterra. Juan, en su furia, segun se dice, llegó á solicitar el apoyo del jefe de los Almohades en España. Logró reunir 60,000 hombres, pero temiendo

con razon una insurreccion en su ejército, se humilló y se reconoció como vasallo de la Santa Sede, 1213. — Quiso vengarse de Felipe Augusto, y formó una coaliccion contra él; pero en tanto que sus aliados eran vencidos en Bouvines, 1214, él mismo rechazado de Nantes, derrotado en La Roche, cerca del Loira, huía á refugiarse en la Rochela y en seguida á Inglaterra. Allí encontró á los barones en armas dirigidos por Estéban Langton y sostenidos por los ciudadanos de Lóndres; y se vió obligado á firmar en Runnymede la *gran carta* de las libertades inglesas, 1215, así como tambien la Carta llamada de los *Bosques*. Pero pronto, lleno de furor y de desesperacion, reunió un grande ejército de mercenarios Brabanzones y Picardos, obtuvo de Inocencio III la anulacion de su contrato de Runnymede y principió una espantosa y desoladora guerra. Los barones ofrecieron entónces la corona de Inglaterra á Luis, el hijo de Felipe Augusto, casado con Blanca de Castilla, sobrina de Juan. El tirano poseía aun muchas fortalezas, cuando sus tesoros fueron sepultados en el Paso del Ward; contratiempo que le hizo morir de pesadumbre en Newark, 1216. Su hijo Enrique III le sucedió en el trono.

Juan de Luxemburgo, rey de Bohemia, hijo mayor del emperador Enrique VII, nacido en 1295, casó en 1310 con Isabel, hija de Wenceslao IV de Bohemia, llegando á ocupar el trono en 1311. Sostuvo á Luis de Baviera contra su rival Federico de Austria, arrebató la Silesia á los Polacos en 1327, y perdió un ojo yendo á socorrer á los caballeros teutónicos en 1329. Luis de Baviera le nombró vicario imperial en Italia, 1330, tomó á Cremona, Parma, Pavia y Módena; excitó las sospechas del emperador al ofrecerle Juan XXII la corona de Italia, y volvió á apaciguar una sublevacion de los Bohemios. Agregó á su reino la Moravia. En mas de una ocasion, cediendo á su genio caballeresco combatió en favor del rey de Francia, Felipe VI; varios matrimonios, unian á su familia con la de la casa de los Valois. En 1340, perdió el ojo que le quedaba. *Juan el Ciego*, como le llamaron desde entónces, no por eso desdenó de emplear su espada en la batalla de Crecy y se hizo matar en ella con los caballeros que le acompañaban, 1346. Su hijo Carlos IV le sucedió en Bohemia y llegó á ser emperador.

Juan, archiduque de Austria, hijo del emperador Leopoldo II (1782-1859), fué vencido por Moreau en Hohenlinden, 1800; dirigió los trabajos de ingenieros en las fortificaciones de Austria; tuvo el encargo de defender al Tirol en 1805; el príncipe Eugenio le derrotó en Raab, en 1809 y tomó á Huningue en 1815. Era estimado por sus cualidades marciales, su apego á las ciencias naturales y su honradez. Fundó el *Johanneum*, en Gatz, 1811. La Asamblea nacional alemana de 1848 le nombró vicario del imperio, no hizo en este cargo cosa de valia, y renunció á él en diciembre de 1849.

Juan, rey de Dinamarca y de Noruega, nacido en Aalborg, 1455, fué sucesor de su padre Cristiano I, en 1481. La Noruega no le reconoció sino despues de haber firmado una *capitulacion* favorable á la nobleza y al clero; resistiéronsele los Suecos, á quienes logró someter, despues de dos victorias, en 1497, alcanzadas contra su administrador Steen Sture. Mostró dulzura é inteligencia. En 1490 dividió con su hermano Federico los ducados de Slesvig y de Holstein, pero en vano intentó la sumision del reducido pueblo de los Ditmarsos, 1500. No sin trabajo pudo desembarazarse y ponerse á salvo, perdiendo la bandera nacional ó *danebrog*. Los Suecos se sublevaron y Steen Sture volvió á recobrar la ciudad de Estocolmo, no obstante la heroica defensa de la reina Cristina. Juan no cesó de hacerle la guerra y tuvo que luchar contra los Noruegos y las ciudades anseáticas. Murió de una caida de caballo, 1513, y Cristiano II le sucedió en el trono.

Juan I, rey de Aragon, nacido en 1350, sucedió á su padre, Pedro IV, 1387, y murió en 1395, dejando el cuidado del gobierno á su mujer Yolanda, hija del duque de Bar. No se ocupó mas que de fiestas y de poesías, fundó una academia de la Gaya Ciencia en Barcelona. Sus vasallos se sublevaron contra él, el conde de Armañac arrasó sus Estados, 1390, pero Juan logró reprimir la sublevacion de la Cerdeña en 1392. Tuvo por sucesor á su hermano Martin.

Juan II, rey de Aragon, nacido en 1397, hijo 2º de Fernando el Justo, intervino activamente y sin

grandes resultados en las intrigas de la corte de Castilla. Ocupó el trono de Navarra en 1425, á causa de su casamiento con Blanca, hija de Carlos III. A la muerte de Blanca, 1441, conservó la corona. Tuvo que luchar contra su hijo Don Carlos, quien se sospecha pudiera morir envenenado en 1461. Los Catalanes se sublevaron entónces y ofrecieron la corona á Don Pedro, infante de Portugal, y despues á Juan de Calabria, hijo de Renato de Anjou. Por obtener algunos socorros de Luis XI, empenó el Rosellon y la Cerdeña; despues para recobrar estas provincias sin pagar su rescate, entró en las ligas formadas contra el rey de Francia. Murió en 1479, dejando el trono de Aragon á su hijo Fernando, llamado el Católico, que casó despues con Isabel Iª de Castilla, y la Navarra á su hija Leonor, condesa de Foix. Administró bien su reino, limitó las funciones del *Justicia mayor*, disminuyó los títulos nobiliarios y se mostró celoso protector de las letras.

Juan I, rey de Navarra (1316). V. JUAN II, el Póstumo, rey de Francia.

Juan II, rey de Navarra (1425-1479). V. JUAN II, rey de Aragon.

Juan III, de Albret, rey de Navarra, hijo de Alano de Albret, casó con Catalina de Navarra, hermana de Francisco Febo, y llegó á ser rey de Navarra en 1484. Fué aliado de Luis XII, pero no supo defender sus Estados contra Fernando de Aragon; el duque de Alba le arrebató la Navarra española en 1512. La Baja Navarra, el Bearne y su título de rey los trasmitió á su hijo Enrique II, padre de Juana de Albret.

Juan I, rey de Castilla, hijo de Enrique de Trastámara, nacido en 1358, sucedió á su padre en 1379, hizo la guerra al rey Fernando de Portugal, con cuya hija estaba casado y trató en vano de apoderarse de su reino. Fué batido por Juan I (V. este nombre), en la batalla de Aljubarrota, 1385. Por su parte tuvo que rechazar las pretensiones del duque de Lancaster, casado con una hija de Pedro el Cruel, 1386-1388. Estaba dotado de grandes cualidades y alcanzó nombradía por su justicia y su generosidad. Murió de una caida de caballo en 1390.

Juan II, rey de Castilla, nacido en 1405, sucedió á su padre Enrique III en 1406, bajo la tutela de su madre Catalina y de su tio Fernando. Dejó el poder á su favorito Alvaro de Luna, el cual, aborrecido por los grandes y sin cesar en lucha con ellos, concluyó por ser decapitado despues de un inicuo proceso en 1453. Juan mostró gran valor en la guerra contra los Moros de Granada, protegió la literatura, pero las guerras civiles perturbaron su reinado. Murió al siguiente año que su favorito, 1454, dejando el trono á Enrique IV. Isabel de Castilla era hija suya.

Juan I, en portugués *Joaõ*, rey de Portugal, hijo natural de Pedro el Justiciero, nacido en 1357, era gran maestre de la órden de Aviz, á la muerte de su hermano Fernando, 1383. Despues de haber muerto al conde de Ourem, amante de la reina Leonor Tellez, el pueblo le nombró *gobernador y defensor* del reino. Tan hábil como valiente, supo rechazar á los pretendientes á la Corona, y en 1385 le proclamaron rey las cortes de Coimbra, principiando así con él la dinastía de Aviz. Secundado por el condestable Nuño Alvarez Pereira, venció en Aljubarrota á Juan I de Castilla, 1385, obligando á los Castellanos á una paz firmada definitivamente en 1399. Tomó á Ceuta en 1415 y se señaló por los primeros descubrimientos de los Portugueses en las costas de Africa. Ordenó la redaccion de las leyes en lengua vulgar, é hizo erigir muchos monumentos. Murió en 1443, y fué enterrado en el famoso convento de *Batalha*, que él habia hecho construir.

Juan II, rey de Portugal, nacido en 1455, hijo de Alfonso V, mostró precoz y viva inteligencia y valor en la expedicion de Arcilla, 1471, con cierta severidad, que á menudo rayó en cruel. Su padre le confió la administracion durante su viaje á Francia, perdiendo así el poder. Hecho rey en 1481, se mostró justiciero é inflexible; redujo la nobleza á la obediencia; condenó á muerte á Fernando, duque de Braganza, y él mismo asesiné al de Viseu, cuñado suyo. Favoreció cuanto pudo los grandes descubrimientos de los Portugueses, dirigió el viaje de Covilham y de Paiva, á las costas del mar Rojo, y abrió los cimientos á los maravillosos resultados del siguiente reinado. Reformador de la administracion, protector de la agricul-

tura, de la industria y de las artes, cometió el error sin embargo, de rechazar á Cristóbal Colon. Los Portugueses le llamaron *príncipe Perfecto*, considerándole como el 1º de su época.

Juan III, rey de Portugal, nac. en 1502, hijo de Manuel, á quien sucedió en 1521, gobernó hábilmente con dos inteligentes ministros, los Carneiro, y recogió el fruto de los descubrimientos de los Portugueses en Asia. No conservó mas que Ceuta y Tánger en el Norte del Africa; pero extendió sus dominios hasta el Japon y dividió el Brasil en capitánias, 1534. Introdujo la Inquisicion en sus Estados, amparó á la naciente órden de los Jesuitas desde 1540, confiándoles la instruccion pública y estableciéndolos especialmente en el Colegio de San Antonio, 1542, y favoreciendo sus misiones en América y en la India. Murió en 1557.

Juan IV, rey de Portugal, nac. en 1604, al prínc. duque de Braganza, ocupó el trono en 1640. Sospechoso á Felipe IV de España, por su nacimiento y riquezas, á pesar de su poca ambicion, dejó al intend. de su casa, Pinto Ribeiro, urdir una conspiracion nacional, en la cual entraron muchos de los altos personajes del reino. La duquesa de Braganza, mujer de ántimo varonil, logró decidirle á obrar con energía. La conjuracion fué afortunada en Lisboa, el odiado ministro Vasconcelos sufrió las consecuencias, y en todo Portugal fué aclamado Juan IV. Las cortes de 1641, ratificaron la eleccion popular. Apoyado por Richelieu, Inglaterra, Holanda, Suecia y Dinamarca, triunfó de los conspiradores y logró rechazar á los Españoles, derrotándolos especialmente en Montijo, 1644, y en Montes Claros, 1665. El Brasil, ocupado por los Holandeses, pasó al reino de Portugal. Durante toda su vida, Juan IV cultivó la música con entusiasmo, dejando á su muerte varias obras teóricas, impresas ó manuscritas.

Juan V, rey de Portugal, nacido en 1689, sucedió á su padre Pedro II en 1707, continuó mezclado en la guerra de la sucesion de España y en el tratado de Utrecht, 1713, obtuvo la Guyana meridional y el territorio del Sacramento, junto al Plata. Desplegó gran fausto, sobre todo en las ceremonias religiosas, y llegó á obtener de la Santa Sede el título de *mages-tad fidelísima*, 1741. Sostuvo un patriarca en Lisboa, y el palacio de Mafra le costó sumas enormes. Tambien fundó la Academia de la Historia, protegió las letras y las ciencias, y murió en 1750. Durante su reinado no hizo convocatoria á cortes.

Juan VI, rey de Portugal, nacido en 1769, hijo 2º de María I y del infante Dom Pedro, gobernó ya en 1793, una vez bien declarada la locura de su madre, tomando el título de regente en 1799. Débil y mal educado por frailes, fué juguete de ministros incapaces. Entró en la 1ª coaliccion contra la Francia, 1793, lo cual atrajo toda clase de males, sin la menor ventaja, al Portugal; los Ingleses fueron entónces mas poderosos que nunca en Lisboa. En 1801 se vió atacado por los Españoles y los Franceses unidos, y obligado a cerrar sus puertos á los Ingleses, á ceder Olivenza á la España y á dar 15 millones y una parte de la Guyana á la Francia. Despues de la ruptura de la Paz de Amiens, el regente consiguió desde luego, permanecer neutral; pero en 1807, su vacilacion en declararse contra los Ingleses, hizo que Napoleon decidiese en el Tratado de Fontainebleau el reparto de Portugal; el *Monitor* anunció la destitucion de la casa de Braganza, y Junot, á la cabeza de un ejército francés, obligó al regente á refugiarse en el Brasil, con su familia. Dedicó á esta magnífica colonia todos sus cuidados, y la declaró reino en 1815. Durante aquel tiempo, Portugal, uno de los teatros de la lucha entre los Franceses é Ingleses, soportaba todos los males del desórden militar; luego, sin gobierno, fué librado á una verdadera anarquía administrativa. A la muerte de María, Juan tomó el título de rey, 1816. Mientras que reprimia las insurrecciones en el Brasil, la regencia de Portugal, presidida por el mariscal inglés, Beresford, castigaba rigorosamente una conspiracion militar. El descontento se aumentaba en el reino, desamparado y empobrecido; una insurreccion militar, dirigida por Sepúlveda, destruyó la regencia, 1820; las Cortes se reunieron; Juan se decidió á volver á Europa, 1821, reconociendo solemnemente la nueva Constitucion liberal, pero el Brasil se separó entónces de Portugal, bajo el reinado de su hijo Pedro. La reina Carlota, hija del rey de España, Carlos IV,